
Estratégia de Leitura – Elementos de Referência 

 

 
Reference devices ou elementos de referência 

 
Ao ler textos sobre qualquer assunto, em qualquer área de 

conhecimento, todo leitor percebe uma relação de REFERÊNCIA 
estabelecida entre as informações neles contidas, evitando, assim a 
repetição de expressões já usadas. Essa relação é obtida através dos 
elementos de referência, que referem-se a algo já mencionado ou a algo que 
ainda será mencionado no texto. 

 
Tais elementos podem ser: pronomes pessoais, pronomes 

relativos, pronomes demonstrativos ou alguns termos ou expressões ou 
até mesmo palavras que servem como referência a algo já mencionado no 
texto, como por exemplo: problem, situation, fact, phenomenon, method, 
process, procedure, research, study, survey, discovery, event, work, writer, 
author, disease, researchers, findings, etc, precedidos por the, this, that, 
these, those, such, other, another, entre outros modificadores. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Tabelas – Elementos de Referência – Reference Devices 

PRONOMES PESSOAIS 

Os pronomes pessoais ("personal pronouns") da língua inglesa 
sofrem um processo de declinação em dois casos: o nominativo que 
funciona como o sujeito da frase e o objetivo  que pode se referir ao objeto 
da frase, nunca está na posição de sujeito. São equivalentes, 
respectivamente, aos casos reto e oblíquo da língua portuguesa. 

Número Pessoa Caso Nominativo Caso Objetivo 

Singular 

1ª I (eu) Me (me, mim) 

2ª You (você) You (lhe, o, a, te, ti, a você) 

3ª (masculina) He (ele) Him (lhe, a, a ele) 

3ª (feminina) She (ela) Her (lhe, a, a ela) 

3ª (neutra) It (ele ou ela) It (lhe, o, a) 

Plural 

1ª We (nós) Us (nos) 

2ª You (vocês) You (lhes, a vocês) 

3ª They (eles) Them (lhes, os, as, a eles, a elas) 

 

Observem nos exemplos as diferenças ente o sujeito e objeto: 
- She saw her at the supermarket. (Ela a viu no supermercado.) 
- She saw us at the restaurant. (Ela nos viu no restaurante.) 
- You gave me a present. (Você me deu um presente.) 
-   I bought flowers and gave them to my girlfriend (Eu comprei flores e as 
dei para minha namorada). 
 

Pronomes objetos podem ser utilizados como objetos diretos e 
objetos indiretos. Se o objeto indireto estiver antes do objeto direto, não 
se usa preposição (to, for): 
- Give me the book. 

Ou, se o objeto indireto estiver depois do objeto direto, usaremos uma 
preposição: 
- Give the book to me. 
 

 

 



PRONOMES POSSESSIVOS 

Em inglês, há diferença entre pronomes possessivos ou 

("possessive pronouns") e pronomes possessivos adjetivos ("possessive 
adjectives"). Os pronomes possessivos adjetivos sempre vêm acompanhados 

de substantivos, enquanto os pronomes possessivos substituem esses 

substantivos. Não há qualquer tipo de concordância entre substantivos e 

adjetivos ou pronomes possessivos. 

Número Pessoa 
Pronomes 

pessoais 

pronomes possessives 

adjetivos 

Pronomes possessives 

 

Singular 

1ª I My (meu, minha) Mine (meu, minha) 

2ª You  Your (seu, sua) Yours (seu, sua) 

3ª 

He  His (seu, dele) His (seu, dele) 

She  Her (sua, dela) Hers (sua, dela) 

It  Its (seu, sua, dele, dela) Its (seu, sua, dele, dela) 

Plural 

1ª We  Our (nosso(s), nossa(s)) Ours (nosso(s), nossa(s)) 

2ª You Your (seus, suas) Yours (seus, suas) 

3ª they 
Their (seus, suas, deles, 

delas)  

Theirs (seus, suas, deles, 

delas) 

 
Exemplos: 

- My house is big (minha casa é grande). 
- Her house is big too (A casa dela é grande também). 
- His car is crashed (O carro dele está quebrado). 
- That dog is mine (aquele cão é meu). 
- This book is hers (este livro é dela). 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



PRONOMES REFLEXIVOS 
 

Pronomes pessoais Pronomes reflexivos 

I  Myself  a mim mesmo(a), -me 

You  Yourself  a você mesmo(a), -te, -se 

He  Himself  a si mesmo, a ele mesmo, -se 

She  Herself  a si mesma, a ela mesma, -se 

It  Itself  a si mesmo(a), a ele(a) mesmo(a), -se 

We  Ourselves a nós mesmos(as), -nos 

You  yourselves a vocês mesmos(as), -se 

They  themselves a si mesmos(as), a eles(as) mesmos(as), -se 

 
Exemplos: 
- Janet hurt herself. 
- Janet se machucou. 
 
- Virginia Woolf killed herself. 
- Virginia Woolf se matou. 
 
- Tom was sitting there by himself. 
- Tom estava sentado lá sozinho. 
 
- I did this myself! 
- Eu mesmo(a) fiz isto! 
 
- They paint the shoes themselves. 
- Eles próprios pintaram o sapato. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



PRONOMES DEMONSTRATIVOS 
 

Inglês Português 

This (singular) Este, esta, isto. 

These (plural) Estes, estas. 

That (singular) Aquele, aquela, aquilo. 

Those (plural) Aqueles, aquelas. 

 
 

Os pronomes demonstrativos, assim como no português, servem 
para apontar, mostrar algum animal, objeto ou pessoa ou situação. Usa-se 
“this” para referir-se a algo que está perto de quem fala. O plural de this é 
“these”. Usa-se “that” para referir-se a algo que está longe de quem fala. O 
plural de that é “those”.  

 
Exemplos:  
- This car is comfortable. (Este carro é confortável.)  

- These clothes are beautiful. (Estas roupas são bonitas.)  
- That is the teacher (Aquele(a) é o(a) professor(a))  
- Those are the students. (Aqueles são os alunos. )  
 
      Note que, diferentemente da língua portuguesa, no inglês não há 
pronomes demonstrativos femininos e pronomes demonstrativos masculinos.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



PRONOMES RELATIVOS 
 

who / whom / which / that / whose 

Os pronomes who e whom têm como antecedente uma pessoa. Who 
funciona como sujeito do verbo imediatamente seguido e whom funciona 
como objeto do verbo seguinte o qual já tem seu sujeito. 
- People who live in Nova York areas are often rich (pessoas que vivem em 

Nova York geralmente são ricas). 

 

Who - usado para o sujeito ou pronomes pessoais.  

- I told you about who lives here. (eu contei a você sobre quem vive aqui). 

 

Which - usado para sujeito ou pronomes para animais ou coisas.  

- My dog, which is brown, is sleeping. (meu cachorro, que é marrom, está 

dormindo). 

 

Whose - têm o significado de "cujo".  

- Do you know the boy whose father is dead? (você conhece o garoto cujo 
pai está morto?). 

 

Whom - usado para pessoas.  

- I was invited by the professor whom I met at the conference. (eu fui 

convidado pelo professor que eu encontrei na conferência.)  
Note que tem mesma aparência do "who", mas só é usado em casos 

onde o pronome relativo não define (classifica, identifica) o 

sujeito/substantivo.  

 

That - usado para sujeito, pessoas, animais, coisas, nos casos onde "define" 

alguma coisa.  

- I do not like the car that is parked there (Eu não gosto do carro que está 
estacionado ali) 


